

El Eco Toledano

Diario defensor de los intereses morales y materiales de Toledo y su provincia.

Redacción y Administración:
Comercio, 12 (Imprenta Moderna)

Propietario:
Antonio Garijo

FRANQUEO
CONCERTADO

Imprenta, Librería y Objetos de Escritorio de A. Garijo, Comercio, 12.

Plantas artificiales y aprestos para flores.—Ramos de azahar y centros para mesa.—Búcaros de cristal para las plantas.—Artículos para bordar en oro.

FLÚIDO COOPER

mejor desinfectante contra el cólera.
Venta: Farmacias y Droguerías.

DÍA DE FIESTA

Hagamos un paréntesis en nuestra cotidiana.

Vistamos de gala, y dejando a un lado los trabajos y campañas a que puedan arrastrarnos nuestra penosa existencia y deberes profesionales, santifiquemos por la grandiosa fiesta del día de ma-

Qué buen hijo no glorifica el santo nombre de su madre? Sean, pues, para nuestra excelsa patrona las primeras letras de nuestro número de hoy.

Qué toledano no tiene una oración plegaria para su Virgen del Sacramento, en el día de la festividad de su gloriosa Asunción?

La antigua, hermosa é histórica imagen que despertó al borde de nuestra cuna la fervorosa devoción que profesamos; ella fué siempre nuestro bálsamo, en ella encontramos el lenitivo dulce á nuestros dolores y el regocijo acentuado en los momentos de nuestras alegrías; ella, en fin, encendió nuestro corazón la viva llama del

Ampliamos, por tanto, tan excepcional como sagrado deber, cayendo de rodillas á sus plantas en tan señalado día; quejémosla nuestra súplica anual de que siga protegiendo á la ciudad que en su confianza y que hoy postrada ante su excelso eleva sus preces, que, entre el místico y oloroso humo del incienso que se quema en los solemnes cultos que en la suntuosa Catedral de la guarda la consagran, lleguen al

ANTONIO LAGO.

Señor gobernador.

Impone su intervención.

De algún tiempo á esta parte venimos observando una atmósfera bastante cargada de inquietud constante, una situación demasiado violenta, entre los elementos más significados del ramo de

Instrucción pública de la localidad y parte de la provincia, circunstancias que pudieran degenerar, dado el giro que van tomando, en conflictos serios, si usía no se interpone como autoridad y como presidente de la junta provincial.

Particularmente, oficialmente y, de manera especial, en los periódicos profesionales, se vienen sosteniendo campañas violentísimas. Nosotros mismos, ajenos y enemigos á todas esas intrigas, tenemos en ocasiones que dar cabida á trabajos que se relacionan con este estado de cosas, si bien no consintiendo, como es natural y corresponde á todo periódico serio y sensato, que sus autores desciendan al insulto soez y al ataque personal; pero tenemos que atender á la imparcialidad y hospitalidad que nos caracterizan para todo aquel que de nosotros lo solicite.

Y en este terreno en que vivimos colocados, hasta nosotros mismos han llegado algunos chispazos del fuego granado que estos elementos sostienen, por el solo hecho de publicar alguna noticia de puro carácter informativo.

Claro está que nosotros nacimos y vivimos con otra alteza de miras más elevada, con misiones nobles que defender, que nos preocupan lo suficiente para no reparar en insultos de pequeña estatura, que no pueden herir más que á quien los lanza, y como nuestra conducta está juzgada por el público, que es el único fiscalizador á quien atendemos, vivimos tranquilamente en cuanto á estos particulares.

Ahora bien, y aquí de nuestro elevado concepto: como creemos que con tal manera de proceder se perjudica la enseñanza en general, pues, á más del mal ejemplo, da lugar á que en esta disputa lleguen los años y sorprendan á los niños sin saber una palabra, es por lo que nos creemos en el deber de llamar la atención de quien tiene facultades para acabar con esta trama de intrigas que perjudica á la población moral y materialmente.

Pudiéramos intervenir en el pleito, pero como somos amantes del orden, consideramos más serio, más conveniente y más legítimo invocar la intervención de la autoridad gubernativa, que dispone del doble carácter de autoridad por ser, como decimos antes, presidente de la junta provincial, no desatendiendo tampoco las excelentes dotes de imparcialidad que le caracterizan, condiciones

que nos hacen confiar en la rectitud y caballerosidad necesarias para desterrar toda clase de recomendaciones y trabajos indignos cuando de juzgar la conducta de los hombres se trata.

A buen seguro que si no conociéramos al señor gobernador como le conocemos, hubiésemos tratado el asunto por nuestra cuenta, como nuestra conciencia nos hubiera dictado, pero consideramos que esas luchas no deben continuar por más tiempo entre los padres educadores, y por eso invocamos su intervención, porque si el prior rezoza, los chicos andarán á pedradas, y el amor á sus semejantes, que se debe inculcar en las tiernas inteligencias, se trocará en odios y peleas, que es, por desgracia, el ambiente que hoy se respira en muchos colegios de primera enseñanza.

Haga justicia, señor gobernador, pero sea enérgico con quien resulte culpable de estas verdaderas anomalías.

Así lo exige la opinión pública.

En el día de la Patrona,
Mujer, madre, Virgen,

morena y toledana!

Pensamiento.

La mujer contiene el problema social; es el misterio humano; parece la suma flaqueza y es la gran fuerza, ha escrito Víctor Hugo.

La madre es el genio de la primera infancia, ha exclamado Federico Froel. Dios la ha enviado junto á la cuna—es frase de Castelar—para que, al abrir los ojos, oculten las alas de su amor toda la obscuridad del horizonte en que vamos á batallar para conquistar la muerte; porque ella es la virtud, la caridad, la parte tierna del corazón, la nota melancólica del alma, el fondo inmortal de la inocencia, que siempre queda hasta bajo los pliegues del más cruel carácter. Y es también, según Séneca, la excelsa é incomparable artista de la virtud; de ese divino arte que todos debemos aprender.

¡La Virgen!—dijo además Castelar en uno de sus grandilocuentes discursos parlamentarios.—Yo no vengo del mundo de la teología; yo vengo del mundo de la razón; pero si alguna vez tuviera que inclinar mi cabeza ante un altar, no lo haría en la fría iglesia protestante, enemiga por igual de mi patria y de mi raza, sino que volvería los ojos hacia el

altar de la Virgen, cubierta de flores, en el que mi madre me enseñara un día á pronunciar palabras de amor.

Añadiendo á estos eximios, dulces, venerables y sacratísimos atributos los de morena y toledana, cantados por la lira eminente del clásico poeta Rojas Zorrilla, ¿quién, cualesquiera que sean su educación, sus instintos, su credo político y su fe religiosa, no rinde mañana su corazón y su alma, ni abre sus labios á una tierna plegaria, saturada de suave unción amorosa, ante la protectora Imagen de la Virgen del Sagrario, que evoca el sentimental recuerdo de nuestros abuelos, que la adoraron; de nuestra madre, que la brindó infinitas y amargas lágrimas porque generosamente nos protegiese hasta el término de nuestros días; de nuestro padre, que recibió de ella la fortaleza indispensable para trabajar por nuestro sustento hasta que sus cabellos se trocasen de plata y la injuria de los años invalizara sus brazos; de las pretéritas generaciones toledanas, en fin, que desfilaron silenciosamente por su clausura perfumada del incienso de la fe é iluminada de la antorcha de la veneración, é hicieron piadosas genuflexiones al pie de su trono de oro?

Adoración á la Virgen del Sagrario

EL NUEVO RELOJ

¿Han terminado ya los juicios, si juicios se pueden llamar, sobre los timbres del reloj que hace poco pusieron en Zocodover? ¿No hay quien diga más? ¿Me permiten los amables redactores de EL ECO que yo exponga también el mío? ¿Sí? Pues bien, á ello.

Según lo que yo he podido deducir, no gusta el reloj, porque los timbres no tienen un sonido chillón, ¿no es así? Además, no agrada que lleve la esfera el nombre de quien lo colocó, ni tampoco que tenga un rótulo que diga: Toledo. ¿Es verdad esto?

Con el debido respeto que siempre hay en mí hacia el que dice las cosas según las siente, que, desgraciadamente, suelen ser los menos, creo que no han sido justos en sus apreciaciones. ¿Por qué razón? Porque lo primero que han debido averiguar es si el reloj venía en las condiciones exigidas en el contrato; si está bien hecho y si la casa constructora ofrece alguna garantía, comparando éste con los demás que hay en multitud de poblaciones, de un sistema idéntico al nuestro.

¿Reune las condiciones del contrato? Sí; no creo haya nadie capaz de afirmar nada en sentido que sea opuesto. Si las reúne, ¿quién puede pedir otra cosa?

La casa alemana de Ungerer, ¿no es una de las mejores del mundo en la construcción de relojes? Y el sistema Schwilgué, de primera clase, como el citado reloj, ¿no es el mejor de los conocidos hasta la fecha? Si así lo comprende quien sabe un poco de relojería, ¿por qué los que han emitido sus opiniones consideran de tan poco valor el reloj que, afortunadamente, hoy tenemos?

¿Que no está educado nuestro sentido auditivo para esa entonación grave que tienen los timbres? ¿Y qué? ¿Acaso es culpa esta de los relojeros? ¿Se desea

que tengan un timbre tan chillón como el de los timbres que ponen á los despertadores? No cabe duda; y he aquí el contraste que hallamos al escuchar nuestro reloj, entre un pueblo tan severo y tan culto como el alemán y otro tan alegre, bullanguero y chillón—para todas las menudencias—como es el nuestro. Los alemanes, buscando la seriedad en todo; hasta en los sonidos graves que brotan de los objetos confeccionados por ellos; nosotros, anhelando lo agudo, lo chillón, lo que parece más divertido. Tan cierto es lo dicho, que si una persona tiene una pena y quiere hacerla desaparecer con el canto que brote de su boca, jamás podrá entonar más que canciones graves; nunca saldrá de los tonos menores. En cambio, si un individuo juguetón, bullicioso, animado y lleno de alegría, desea cantar, ¿creeis que podrá encontrar jamás esos tonos menores? Seguramente, no, al menos en el noventa y nueve por ciento de las ocasiones. Como los extranjeros conocen nuestro carácter siempre jovial y feliz, he aquí por qué nos pintan con la guitarra en la mano, en traje de boleros, alegres en toda ocasión, chillones en cualquier sitio, bullangueros donde nos hallamos, y siempre dispuestos á demostrar que vivimos en *en el más dichoso y mejor de los mundos.*

Yo creo que se ha promovido esta campaña, no por lo del reloj ni por lo de los timbres; considero que trae su origen de haber sido un relojero toledano el que le ha puesto. ¿Es una deshonra para la población el que tenga la esfera los dos nombres, que indudablemente la rebajan (?), de VALLE y TOLEDO? Respondan esos toledanos extranjizados que no conceden mérito alguno á las cosas de su país, y si mucho á lo que viene de fuera. Respondan esos que consideran no tiene ningún valor lo que no lleve como marca los nombres de París ó Berlín, Washington ó Londres, Pekín ó Tokio. Respondan y nosotros expondremos razones para demostrar que el reloj que hay en Zocodover—con esos timbres que aparecen desagradables, porque no estamos acostumbrados á ellos—es tal vez el más seguro que hay en la capital, y esa es la mejor condición que debemos apetecer, sin que á mí me importe nada quien le haya puesto, como creo ha de suceder á los demás, si bien me agradaría mucho ver que todos los objetos que nos son de necesidad, llevaran un nombre; no esos nombres exóticos que nos producen pena, sino el nombre, que á todos nos debe saber á miel, de la muy noble, muy heroica, muy leal, muy artística y muy hospitalaria ciudad de Toledo.

N. DE LA R.—En prueba de imparcialidad publicamos este artículo, á pesar de haber terminado el plebiscito hace varios días.

MARIANO GÓMEZ SANTAMARÍA.

Del Toledo artístico.

No somos nosotros.

Terminemos con unas cuantas preguntas este asunto de capital interés para la vida económica de Toledo, sin perjuicio de continuar sobre lo mismo, aunque tengamos que apreciarlo después bajo otro aspecto.

¿Está bien que los muros, guardianes fieles de la ciudad en otros tiempos, se dejen en completo abandono, hasta que desmoro-

nados por la intemperie y socabados por las aguas, se derrumben poco á poco y desaparezcan al fin, boriéndole á Toledo ese poste bizarramente militar, que aún le imprimen sus vetustas murallas, romanas, visigodas, árabes y mudéjares?

¿No sería convenientísimo reconstruir la misteriosa puerta árabe recientemente descubierta frente al torreón del puente de Alcántara, salvando de la ruina ese monumento, que tanto valor histórico puede acusar en sus relaciones con los alcázares de los Walias, cuyos rostros existen allí próximos?

¿No dispone el Excmo. Ayuntamiento de personal idóneo, maestro albañil, oficiales, ayudantes y peones, que con bien poco gasto de material la salvarían de la inminente ruina que la amenaza, en cuanto vengan las lluvias?

¿No sería esto digno de encomio, por la importancia que tiene para Toledo, el devolverle una página desconocida de su historia musulmana, máxime cuando se trata de un monumento militar de tanta importancia, como tiene la puerta defensiva, por la que se ascendía á la ciudad fortificada por los hijos del profeta?

¿No sería de un efecto verdaderamente maravilloso, poder contemplar las crestas almenadas de esta puerta, en unión con las de las murallas y torreones, según se ve todavía en algunos allí próximos?

Pues qué, ¿no tiene excepcional importancia la arquitectura militar toledana en la historia, para que consintamos, cruzados de brazos, su total desaparición al paso que lleva?

¿No es un honor para Toledo lo poco que hizo en el Castillo de San Servando, hermoso y acabado tipo de la arquitectura militar del siglo XIV?

¿Por qué nuestro Excmo. Ayuntamiento no consigna una cantidad en sus presupuestos á este fin, ó constituye cuanto antes un servicio de guías-intérpretes, para que ingresen en sus arcas las cantidades que, por este concepto, pudieran recaudarse, y dedican una parte á la reconstrucción de sus maltreados muros y demás monumentos?

Y una vez constituido este servicio seriamente, ¿no podría formarse un grupo de fortalezas militares, agregando á ese ejemplo Castillo, desde cuyos elevados torreones se contempla la espléndida campiña toledana, y una parte de la fantástica agrupación de los diferentes edificios de la ciudad, sobre todo, cuando ilumina sus torres bellas mejas el sol claro de la mañana, ó se destacan en penumbra sobre un cielo eurojeico por el sol, que se oculta tras las montañas azules, llevándose el día? ¿No podría formarse un grupo, repetimos, con esta fortaleza y los estratégicos torreones defensivos del puente de Alcántara, San Martín y las puertas del Cambrón, Visagra Nueva y Vieja, para que los visitantes los estudiaran en parte militar-técnica, constructiva y decorativa, y los que no se contentaran con subirla como lo hacen solamente por curiosidad para ver la campana gorda, y en París subiendo á la torre Yffel, y á los arcos de triunfo?

¿No podría dividirse el itinerario para ver todo en Toledo, por lo poco, en tres días, dedicando el primero á los monumentos civiles, incluyendo algunas casas particulares que son dignas de verse; el segundo, las construcciones militares, y el tercero, las de carácter religioso?

¿No sería este un medido seguro para retenerlos aquí tres días, cuando mejor beneficiando á la población con el gasto que ocasionara su estancia en ella?

Hacer algo en el sentido apuntado, sería vislumbrar el sistema salvador de Toledo entraba decididamente en su personalidad civil, acusando resueltamente conciencia artística respetuosa con el amante y conservadora de su gloriosa historia patria?

¿No sería altamente hermoso conservar el gesto sublime, la soberana estética en que este pueblo gigante quedó dormido, agobiado por tanta grandeza, como le dió un imperio donde siempre alumbraba el sol?

No es cierta, no, la frase modernista de que «los muertos nos ahogan». Ahogan á los débiles que, faltos de voluntad é incapaces de producir nada útil les estorba todo; ahogarán á los indigentes de espíritu, para cuya estulticia se conviertan esos bellos testimonios de la virtud del trabajo de otras generaciones en una tremenda y afrentosa acusación.

Pero no á los que trabajan con dinero y alientos suficientes, para demostrar por sí mismos, con su esfuerzo y actividad, que el progreso existe, cuando una experiencia se suma á otra, cuando á lo que realizaran nuestros antecesores se le agrega lo hecho por los que sucedieron, completándolo ó mejorándolo con creces.

Como este trabajo se hace largo, seguidamente publicaremos un resumen de cuanto hemos dicho, para que nuestros lectores juzguen imparcialmente.

VIDA MUNICIPAL

Presupuestos.—El impuesto de Consumos.—Ayudemos al Concejo.

En el presente mes, el de la capital, como en los demás Ayuntamientos, deben formarse los presupuestos municipales.

No son nuestros ediles una excepción.

Estos asuntos de carácter práctico, estos asuntos de significación económica, la obra de mayor importancia que realizan las Corporaciones populares, suelen tener de laboriosa lo que tienen de necesarios; y ocurre que las Comisiones que han de hacer el proyecto, lo suelen dejar para última hora, para cuando apenas hay términos hábiles de una discusión razonada y minuciosa, si ha de cumplirse con la ley á plazo fijo, y se quiere que en dos ó tres sesiones, interrumpidas, se lleve á cabo la obra económica, de la que depende en gran parte la vida de la ciudad.

No ayuda para que otra cosa pueda suceder la opinión pública con estímulos, ni demostrando entusiasmos, la buena voluntad de los concejales para imponerse un estudio, buscando el mejoramiento de la vida económica.

Ese público que acude en grandes masas casi á veces constituye una coacción en el ánimo de los concejales, cuando se trata de alguna escaramuza en cuestiones de carácter personal ó demandas en cuya resolución interviene la pasión política; ese público ávido de grandes emociones, y que se aglomera en el salón de sesiones como á galería de circo, para presenciar un espectáculo; ese público que tanto gusta de que se digan cosas por sus representantes en el municipio, no parece por allí cuando se tratan las cuestiones de verdadera importancia é interés, cuando se relaciona con la dificultad de concepcionar acertadamente un presupuesto.

No podemos, fácilmente se nos alcanza, cambiar con un artículo, ni varios artículos del periódico la faz de las cosas, hacer que los vecinos, y singularmente los que luego se apresuran con dureza la gestión municipal, acudan á presenciar debates de presupuestos, que tanto interesan á todos.

Hay, no obstante, para la formación de futuros presupuestos, asunto excepcional que está en el ambiente, y que, como el problema de abastecimiento de aguas en la ciudad, preocupa en Toledo más de lo que aquí suelen preocupar de ordinario los proyectos económicos del Ayuntamiento.

Se presentó en el año 1910, por algunos concejales, una moción de grandes vuelos, en el buen deseo que lo propuesto acusa, pero de no tan fácil solución como pudiera imaginarse.

Nos referimos en lo apuntado á la sustitución por otros ingresos, de los que producen ahora, después de algunas mutilaciones en la tarifa general, el impuesto de consumos.

Es inútil decir que no hay en arbitrios ni contribuciones nada que por la forma de su aplicación principalmente parezca y sea más útil que el impuesto de consumos; todos

los ministros de Hacienda que se suceden lo estiman de igual manera.

Recientes disposiciones han marcado ya las reformas consiguientes. Para llegar gradualmente á tan anhelada sustitución.

Esta misma es la más grave de las dificultades con que lucharon los inteligentes concejales que firmaron la moción presentada en el Ayuntamiento y que hubo de desestimarse, valga la frase, la comisión de Hacienda, encargada de la confección del proyecto de presupuesto de 1911, en cuyo año se arrendaron los Consumos á la empresa que los administra en la actualidad.

Si no recordamos mal, entre lo que se proponía por aquellos concejales para llegar á la sustitución del impuesto, está el aumento considerable de los derechos del Matadero público, que necesariamente había de traducirse en aumento del precio de la carne, y esto aquí, donde hay muchas familias que no la gozan, ni aun atando un cuarterón con un hilo para que no pueda escaparse del puchero.

De cualquier modo hay que decidirse en uno ú otro sentido, porque, precisamente, existe en estudio de la comisión respectiva un cuestionario de la Administración de propiedades é impuestos de la provincia, que ha de ser contestado categóricamente y con urgencia.

Ya que tan poco público concurre á las sesiones del Ayuntamiento cuando se tratan estos asuntos, ¿por qué no acuden algunos á nuestro campo neutral, ayudando con sus razonamientos y criterio á que formemos opinión, ó por lo menos, que la población se aperceba de lo que tanto afecta á la vida económica del vecindario?

EL ECO TOLEDANO abre para esto palenque, y hagamos, si otra cosa no puede conseguirse, como cuando el problema de las aguas hicimos desde otras publicaciones, atmósfera para que los concejales tengan base cierta cuando de plano estudien y resuelvan el asunto.

Queda hecho el llamamiento, y no será culpa nuestra, si no responden y nos abandonan á nuestra propia, modesta iniciativa.

De todas suertes, por nuestra parte continuaremos ocupándonos de tan importante asunto, según tenemos ofrecido.

AVIACIÓN

Es un hecho indudable que el adelanto por excelencia, el invento verdaderamente notable llevado á cabo por el hombre en esta última etapa de civilización y progreso, lo constituye la aviación.

Es asombroso, sublime, admirable el contemplar esos héroes, esos verdaderos mártires de la ciencia, que con un desprecio á la vida y una valentía rayable en la temeridad, se lanzan al espacio sobre inseguros aparatos adquiriendo alturas increíbles como la de 4.250 metros obtenida por el piloto René Garrós, últimamente en Francia y surcándolo con velocidad vertiginosa como queriendo dominarlo ahuyentando á su paso, á las tranquilas avecilla, que, pavorosas, huyen ante el impetu y majestuosidad del nuevo invasor.

Digo inseguros, porque si bien es cierto que los órganos constitutivos de estos aparatos se someten de antemano á grandes presiones á fin de probar su resistencia, no por eso ofrecen gran seguridad, debido á que las presiones que constantemente actúan sobre él, no son lentas, progresivas, como las que se hacen en su primer prueba, sino bruscas, instantáneas, debidas unas veces al choque de las corrientes aéreas, á esos remolinos invisibles que ponen en peligro la vida del piloto, y otras á las rápidas maniobras que éste efectúa, bien como medio de defensa ó bien para dirigirlo en una ú otra dirección.

Así se explica la muerte de Chaves en Italia, Moisent en los Estados Unidos, Nienport en Francia, y otros muchos; pero á pesar de estas desgracias, el hombre no desmaya en su empresa, continuando la nueva obra con doble afán, á fin de alcanzar la seguridad deseada.

¡Lástima que muchos vean en el aeroplano del porvenir un nuevo elemento de desolación y exterminio, en vez de un medio de unión, un lazo de fraternidad entre los pueblos! Es lástima, porque así desaparecerá la parte bella, pues soy de opinión de que las contiendas internacionales se diriman por la fuerza del derecho, y no por el derecho de la fuerza.

¡Seguid, no obstante, entusiastas é inventores de esta nueva ciencia, el camino, hasta alcanzar vuestro ideal, venciendo los obstáculos que se os presenten, pues así os hareis merecedores del pláceme universal!

En la actualidad, todas las naciones, casi todos los pueblos, tienen una idea de la aviación; pues desde su comienzo, esos hombres-pájaros, se dispersaron por todas partes, demostrando con sus proezas la importancia del nuevo invento.

En España, también hemos tenido la dicha de admirar los vuelos de algunos de los grandes pilotos actuales, como Védriñes, Garrós, Gibert, Beaumont, Lebrón; etc., los que fueron la admiración de cuantos los presenciaron.

Últimamente en esta población, y con motivo de las fiestas del Corpus, pudimos presenciar cómo el aviador Lacombe, elevándose gallardamente en su aparato, describió arriesgados viajes, manteniéndose algunos instantes sobre la población, alejándose á gran distancia del aerodromo, terminando con un soberbio aterrizaje, por lo que se le tributó una estruendosa ovación.

¡Ojalá en sus largas experiencias tenga días tan felices como el que aquí tuvo!

Y termino, amado lector, manifestando mi sentimiento por no poder admirar en estas fiestas tan hermoso espectáculo; pues, á la verdad, éste era el final ideal al que aspirábamos todos los toledanos.

JOAQUÍN REDONDO.

NOTICIAS

Esta noche se celebrará en el Ayuntamiento junta de asociados á fin de aprobar el pliego de condiciones para el arriendo del teatro de Rojas.

También habrá sesión municipal; sólo figura en la orden del día una instancia de D. Mateo López, solicitando licencia para construir un murete y colocar una alambra en una finca de su propiedad.

El no haber recibido un fotograbado que para el presente número teníamos encargado, nos prohíbe que este sea extraordinario en honor de la excelsa Patrona de Toledo, Nuestra Señora del Sagrario, como teníamos proyectado.

Suframos este contratiempo, ajeno á nuestros deseos, y sirvan para el autor de la composición fotográfica, nuestro antiguo suscriptor y querido amigo D. Claudio Carnero, de testimonio de gratitud estas líneas.

Mañana por la tarde, á las cinco y media, celebrará una reunión el Club Ciclista Toledano en la Venta de Aires.

Ayer dijimos, por error involuntario, en los versos que autoriza la firma de I. Patiño, indecente por inclemente. Queda subsanada la falta para satisfacción del interesado.

EN YUNCLILLOS

se arriendan (juntas ó separadas) varias tierras, viñas y olivas, con casa para el colono.

Navarro Ledesma, núm. 2, principal, darán razón.

ANUNCIOS GRATUITOS

INSECTICIDE foudroyant para matar moscas. Comercio, 12

RECORDATORIOS para 1.^a Comunión, desde 4 ptas. el 100.

SE ALQUILA vivienda amplia, dos pisos. — Buzones, 6.

Cuerdas para persianas, 25 céntimos, Zocodover, 10.

GRAN FÁBRICA Y ALMACÉN DE MADERAS EN HOYOCASERO Y MOMBELTRÁN (ÁVILA)

EUGENIO GIMÉNEZ Y GIMÉNEZ

No compreis á nadie sin antes preguntar precios y condiciones de venta.

INTERESANTE

Ortopédico herniólogo en TOLEDO

El auxiliar técnico del reputado ortopédico de Madrid, D. Jerónimo Farré Gamell, recibirá consultas en TOLEDO los días 23 y 24 del actual mes de Agosto, de once á una y de tres á seis, en el Hotel Imperial, y en TALLERA DE LA REINA, los días 26 y 27, en la Fonda del Comercio, para los que padezcan de HERNIAS (quebraduras), desviaciones del espinazo, coxalgias, parálisis infantil de las piernas, desviaciones de las rodillas, corvaduras de la tibia, pies, equinus, varus y valgus, tarsalgia de los adolescentes ó pie plano doloroso, abultamientos del vientre, descenso de la matriz, etc., que deseen someterse al método especial é infalible de dicho afamado autor, distinto de cuantos otros se conocen y proclamado como el único científico por todas las eminencias médicas.

Con su sistema se dominan todas las hernias, por antiguas y voluminosas que sean. No admite el encargo de aparato alguno sin la presentación personal del paciente. En Madrid, en su Gabinete Ortopédico, Carrera de San Jerónimo, núm. 37, pral.

La suscripción á EL ECO TOLEDANO en la capital sólo cuesta **cincuenta céntimos al mes** y fuera de Toledo **SETENTA Y CINCO**. Número suelto, 5 céntimos; ídem atrasado, 25.

SE DESEA

individuo de buenos antecedentes para desempeñar el cargo de Conserje en una Academia.

Son preferidos los que hayan servido en el ejército.

Dirigirse á Juan Labrador, 6, de diez á doce de la mañana.

EL ECO TOLEDANO no se vende al público más que en casa de su propietario Sr. Garijo, Zocodover, 10, y en la Administración, Comercio, 12, al precio de 5 céntimos número corriente y 25 atrasado.



Gutenberg, Imprenta Moderna
Papelería y Objetos de Escritorio
DE
ANTONIO GARIJO

Calle del Comercio, núm. 12 — TOLEDO — Teléfono 89.

Modelación para Ayuntamientos y Juzgados municipales.

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos.

Esquelas de defunción desde 6,50 el 100.

Consérvase la ROPA y SOMBREROS

siempre limpios y nuevos

PASTA ELÉCTRICA DE BROWN

Pasta Eléctrica de Brown. Una preparación especial para limpiar toda clase de vestidos de señora y caballero, tales como Sombreros de Panamá, de Fieltro, de Paja, Sedas, Corbatas, etc., etc.

Pasta Eléctrica de Brown para limpiar toda clase de manchas, tales como de Aceite, de Grasa, de Barniz, de Pintura ó otra especie de mancha, con tal que no haya destruido el tejido. De fácil aplicación, rápido y seguro; las manchas no reaparecen después de usar bien la PASTA.

De venta: ANTONIO GARIJO, Comercio, 12, y Zocodover, 10, Toledo.

RED TELEFÓNICA DE TOLEDO

Conforme á los sorteos de la Lotería Nacional que á continuación se expresan, y comprobados los poseedores de las tres últimas cifras del premio mayor, resultaron agraciados, con el obsequio de esta Red, los abonados siguientes:

Fecha del sorteo.	mayor.	AGRACIADOS	OBSEQUIO ELEGIDO	Establecimiento que lo facilitó.
1912 Enero 10.	4036	Colegio Huérfanos Inf. ^{ta} (Sr. Coronel)	Dos décimos de Lotería de 3 pesetas.	Red Telefónica.
20.	6990	Empresa de Cochés	Un juego de Café con bandeja.	Sebastián Díaz-Marta.
31.	4681	Fuente de Visagra	Seis libras de Chocolate.	Sucesor de Labrador.
Febrero 15.	1814	Electricista Toledana (Fábrica Estirel)	Un Toallero.	Viuda de Ortiz.
29.	21205	Fábrica Nacional de Armas (Portería)	Dos décimos de Lotería de 3 pesetas.	Red Telefónica.
Marzo 10.	16432	D. Braulio Muñoz y Comp. ^{ia}	Dos frascos grandes Anis del Mono.	Viuda de Ruano.
20.	127960	Excmo. Sra. Condesa de Bornos, que cedió á los empleados de la Red	Dos décimos de Lotería de 3 pesetas.	Red Telefónica.
30.	25887	D. Juan Martínez Añibarro	Una alfombrilla terciopelo yute	Viuda de Ortiz.
Abril 10.	15336	Ayuntamiento de Gálvez		

Zapatería.

Calzado de todas clases á precios económicos

ARAQUE

Comercio, 30, TOLEDO

SE VENDE

una casa, sita en la calle de Martín Gamero, núm. 22, de esta ciudad. Para informarse y tratar de las condiciones de venta dirigirse á D. Luis Fernández, Fábrica Nacional de Toledo (pabellón).

Faustino Vega RESTAURANT

Barrio Rey, 9. — Tel.º 201

TOLEDO

Especialidad en asados, perdices y paellas. Precios económicos.